

Un cuento para Yerko

por Francisco GOLOANE

695795

Ese nómada tiene para mí resonancias exteriores y de piel adentro. La trubieza de las tres consonantes y las dos vocales débiles, me hacen recordar los vestigios suculentos cuando se trizan para hacer un tempano. Conozco uno en el fondo del seno de Unama Esperanza, en el monte Balinoceta, que tiene la forma de un abanico. A través de los tiempos ha ido disprendiendo muchos tempanos que han crecido a punto formando una laguna. Ahí hoy se pueden ver aprestados en el propio lago que crecieron. Una vez otro, están allí, grandes y pequeños, de todas las formas imaginables e inimaginables, deshaciéndose lentamente. No pueden salir al mar, si no cuando se han deshecho completamente, convertidos en agua cristalina, que ha formado también un pequeño arroyo hacia el mar. Es la naturaleza en constante destrucción y reconstrucción, un fenómeno geológico presente, vivo y curioso.

Los tempanos muestran sólo una octava parte de su volumen fuera de la superficie y los siete restantes permanecen ocultos. A veces se escuchan como los barcos y hasta se dan vueltas de campana mostrándonos una nueva faz que no habíamos visto. Generalmente una fantasía de quedadas y volúmenes tal cual una escultura abstracta que nos quiere decir algo que ni su mismo creador comprende.

Pero un horizonte no es un tempano. La naturaleza no juega tan fácilmente con él. Sólo la muerte viene súbita e despario desde la viscosa más noble hasta la más inmóvil, y puede tumbarnos solosamente, desde el vértice más humano, como ocurría con nuestro cantado Yerko Mocotí. Su corazón se paralizó mientras dormía, la noticia inesperada me fue suavizada más que los temblores que se sucedían uno tras otro después del que causó el terremoto. De noche me asusté al oírlos, pero muertos de dia, cuando tenía que apartar los escombros de mi casa en la punta de Los Llifes, cores de la Cueva del Pirela, en Quintero. Por eso no pude volver a sus funerales. Tampoco me gusta enviar telegramas, ni tarjetas por intermedio de otros que corren rutinariamente a los encierros. Hice una ceremonia sola íntima con este en medio



gaba. Compartimos el paisaje, el vino y los trabajos partidarios en horas duras. Aquí, y en China, él como profesor de literatura hispanoamericana y yo como traductor y corrector de pruebas en español de la revista "Chile Reconstruye". Buen título de revista para nuestro Chile en estos momentos.

Había una época en que se me ocurrió soñar actuando de acuerdo con mis más puros pensamientos y sentimientos. Me desesperaba, y no lo lograba. Por eso admiraba y quería a Veraciorro. Por esa vez he conocido a un hombre que actuaba más sinceramente de acuerdo con lo que pensaba y sentía. Aunque le costara caro. Tal vez por eso se traidora lo comprendo cuando dominó. Como todo ser humano, al fin, a veces sigue la lira de su risión y, otras, los pasos de sombra de ese corazón que se le arrancó aprovechando el sueño.

Tenía un conocimiento profundo de la doctrina marxista-leninista y él de su enraizamiento en la realidad latinoamericana, como lo prueba sus ensayos sobre José Carlos Mariátegui y el Cuento Realista Chileno, y otros, era centelleante su lucidez al discutir principios en medio del desviacionismo oportunista, sofocado, calculado, o equivocado. ¡Porque hay de todo en la vida socialista del Señor Izquierdo cuando mismo, lo era, a veces, con los demás. En más de una ocasión, conversando de nombre a nombre, recibí el latigazo de su réplica. Era una mente transparente, como la verdad, y no se ponía frente a él. Una vez perdió el saludo de un amigo común por una crítica que le hizo a su libro. No se perturba que en nombre de un falso patriotismo o en alguna ideología, se le ofrezca mucha literatura a los jóvenes, y sobre todo al pueblo. Hizo suyo el principio de Lenin en arte y literatura: "a la clase trabajadora debe dirigir lo mejor de lo mejor".

Pero también me desvió del cuento. Tal vez sea porque amaneció despejado y el sol me invita por la rendija a seguir apariendo encantadoras. Es curioso, en estos momentos de temblores no he sentido ladridos a los perros, que tanto ruido se nota normalmente

Un cuento para Yerko [artículo] Francisco Coloane.

Libros y documentos

AUTORÍA

Coloane, Francisco, 1910-2002

FECHA DE PUBLICACIÓN

1971

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un cuento para Yerko [artículo] Francisco Coloane. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)